

Mañana: FOLLETIN

Actualidades Es digno de examen

Así como los movimientos de las cosas que parecen atacadas de parálisis atraen la atención con mayor fuerza, así el resurgimiento de la aletargada Sociedad Económica de Amigos del País, la que en diferentes ocasiones parecía aguardar un resposno, ha producido una reacción que ha atraído las miradas generales, como una sorpresa, como algo inesperado.

Cuéntase aquella Sociedad en el número de las que hemos dado en llamar fuerzas vivas del país, porque representan un estado de opinión, y sus movimientos ejercen influencia en la marcha del pueblo, y contribuyen a determinaciones de la voluntad.

La Económica arrastraba una vida de extenuación, de agotamiento; hoy resurge de su letargo, virilmente, como una reacción saludable, y reivindica un puesto legítimo entre las fuerzas vivas. Muy bien: hay pecados que se borran con una expiación, y la Económica tenía un saldo deudor: la inercia. Puesta en movimiento, lo que deseamos es que prosiga el camino; que tome iniciativas, que se discuti-rán luego, para deducir algo bueno, algo sólido que sea á manera de sedimento fecundo para el porvenir.

Eso es lo que pedimos á las entidades de Corporaciones, que por algo existen, por ue algo han de representar; señales de vida, manifestaciones de existencia, palpaciones del ser que se nutre en su seno.

La Económica, cumpliendo con su misión, ha presentado un dictamen, que ofrecido por el señor Compañy y enmendado por el señor Alzamora, ha sido definitivamente aprobado.

Es extenso, más por las múltiples cuestiones que abraza, que por su tamaño natural. El dictamen, ante el espectáculo nada lisonjero que ofrece la vida de nuestra ciudad, penetra en la raíz del mal, y como, el cirujano inexorable, va urgando en el daño con el escarpelo de la crítica. Propone el remedio; podrá ser éste acertado ó no, pero el fin bien merece que le dediquemos algunos párrafos sinceramente pensados, puesto que nacen de nuestras convicciones claramente manifestadas.

No una, sino multitud de ocasiones lo hemos dicho y repetido. Sobre Palma flota un no sé qué; un aire de incultura, algo, que pegado á nuestra propia esencia, nos arrastra, nos acompaña siempre, en todos los momentos de la vida, mezcla de carño de lo viejo con las ansias de lo nuevo. ¿De qué es ello?

De múltiples cuestiones se ocupa el dictamen de la «Económica», todas ellas relacionadas con el buen gobierno y con los intereses de esta ciudad. La deficiencia de la guardia municipal, las demasías de la chiquillería, la necesidad de que se aumente el número de escuelas, base á nuestro entender la principal para conseguir un resultado positivo, etc. A todo eso prestamos nuestra conformidad, sin perjuicio de volver sobre estos mismos asuntos más adelante para no dar hoy á este artículo sobradas proporciones. No creemos que nadie regateara su concurso á los esfuerzos que la «Económica» hiciera para conseguir los loables fines que la animan.

De otro punto, nuevo, trata el dictamen de la Económica, de la parte dignísima así política, de las relaciones de la política con la buena administración de la ciudad. Ese punto es importante, y merece una mayor atención. El dictamen lo dice claramente:

«Si al menos, formase parte del Ayuntamiento un cierto número de Concejales independientes, desligados de todo compromiso político, sin más jefe ni guía que su propio raciocinio y su propia conciencia, sin más norte que la justicia y el bienestar de sus conciudadanos, esos concejales podrían influir con sus iniciativas, con sus trabajos, con sus razones y cuando no con sus protestas en que la vida municipal fuese más intensa y fructífera, realizándose á la mayor brevedad mejoras tales como la organización de la guardia municipal y otras de menor importancia.»

Nosotros creemos en la necesidad de que existan partidos políticos, partidos vigorosos y fuertes,—que por su magnitud é intensidad sean verdaderos representantes de estados de opinión, encarnación de ideas, de principios, de fórmulas que solucionen los

problemas de los pueblos. Y porque ellos destinados están á gobernar la nación, ya que ellos son los que nos ofrecen las garantías de acierto—cuando no están falseados, y tienen por fundamento los principios eternos de orden, instrucción, moralidad y justicia—creemos que cuanto tienda á debilitarlos, á desprestigiarlos, achacándoles culpas de las que todos somos responsables, unos por su silencio, otros por su pasividad, es una labor infecunda y censurable. Tanto como aborrecemos á los partidos que se olvidan de los grandes intereses en cuya defensa deben velar, nos enamoramos de aquellos que cumplen admirablemente su cometido. Y no nos referimos únicamente á nuestra patria, sino que en estos momentos dirigimos también las miradas á algunos pueblos extranjeros, cuyo desarrollo moral y material obra exclusiva son de los gobiernos buenos, sabios é inteligentes.

No llegan á convencernos las promesas que nos hacen quienes se levantan, en nombre de unas palabras hermosas pero que desgraciadamente, por no ser más que palabras, carecen de fuerza porque carecen de vida. No basta tener un alma grande, generosa, con alientos para acometer empresas de gigante, si el cuerpo que la encierra es débil, si los músculos son incapaces de responder á las excitaciones que parten del alma.

Hablamos sinceramente. No nos convencen esos proyectos—que son hermosísimos,—de desligarse de todo compromiso político, sin más jefe que su propio raciocinio y su propia conciencia, con el exclusivo objeto de administrar con justicia en beneficio de todos los ciudadanos.

«Puede concebirse que el hombre se proponga una misión, y que esta misión carezca de un objetivo, de un fin concreto, meditado, previamente establecido. Es que las resoluciones se tomarán después según se presenten las circunstancias, al acaso; ó serán el fruto de meditaciones, y el extracto de profundos pensamientos, que al ponerse en práctica contarán con los medios más eficaces, sin peligro de equivocación?»

Pues á eso á piran los partidos políticos, solamente que se diferencian en el modo de apreciar los distintos medios que se les ofrecen para llegar al resultado. Más aún; dentro de las grandes comunidades políticas no desaparece el individuo; este mantiene sus opiniones, sus ideas, sus iniciativas, sin hacer el sacrificio de su personalidad, pues lo contrario, en los actuales tiempos, sería un verdadero absurdo; por tanto hay que creer que los acuerdos, las resoluciones, son el trasunto del pensamiento común, la manifestación exterior de los sentimientos de aquel conjunto de hombres agrupados y distinguidos con su nota política. Luego eso que llamamos independencia puede existir—y realmente existe,—dentro del partido, ya que á nadie puede cohibirse su convicción particular, que si tan en pugna estuviese con el sentir de la mayoría, nada le obligaría á seguir formando parte de aquella.

A nosotros nos ha causado indecible gozo el llamamiento de la Económica á lo que llamamos masa neutra. ¡Qué más quisiéramos! que los neutros dejen de serlo, porque neutro es lo infecundo, lo estéril, lo incapaz de producir; que salgan de su marasmo, que acudan á la lucha, que cada ciudadano no abdique de su derecho, á fin de que la opinión, toda la opinión inter venga en la administración de sus propios intereses. Pero este movimiento, ó por ignorancia de los medios ó por desconocer el exacto alcance de su misión, puede parar en un fracaso.

Para evitar ese fracaso, creemos que la masa neutra ha de salir de su retraimiento y sumarse á los partidos políticos, cada uno á la agrupación con la que tengan mayor afinidad sus ideas, sus principios, ó el objeto que se propongan. Con ello, con la introducción de tales elementos, se regenerarán las agrupaciones que se tengan por dañadas, y se fortalecerán las que merecen el aprecio de las gentes.

De no hacerlo así, su presentación en el campo activo de la vida pública constituirá un factor nuevo, una agrupación nueva, que rechazará como palabra impropia el título de partido, pero que se parecerá á uno cualquiera de ellos por los fines que se propone y por los medios que utilizarán para conseguirlos.

Y desde el momento que se admita, y sea aceptada, la creación de un nuevo órgano de la opinión, propuesto por la «Sociedad Económica de Amigos del País», esta misma opinión está en el perfecto derecho, antes de ofrecerse, de pedir al nuevo elemento un programa para discutirlo, para examinar las garantías de mayor acierto, y que nos explique cuáles son sus proyectos, el objeto que se propone, un plan completo de mejoras capaces

de galvanizar el aletargado cuerpo de esa masa neutra, que parece dormir el sueño invencible de la inercia. Esta es nuestra sincera opinión, manifestada con la mayor buena fe de que somos capaces. Que no se tuerza malevolamente ninguna de nuestras intenciones, que son impa ciales, en fuerza de nuestras convicciones arraigadas. Eso creemos.

La personalidad de Villaverde

Villaverde hombre de mundo

Todo hombre tiene una debilidad, y Villaverde tenía la suya; ser hombre de mundo y vivir más y mejor que nadie la vida aristocrática. Su boda con la hija del marqués de Molins le hizo lograr por completo aquel deseo, colocándole de lleno en el mundo aristocrático que tanto le atraía, y donde su posición política le hizo tener un lugar conquistado por derecho propio.

Villaverde fué desde entonces y ha continuado siéndolo hasta estos últimos años, y aún cuando las graves preocupaciones inherentes á la gobernación del Estado parecían deber impedirle, asiduo concurrente á fiestas y saraos, y, sobre todo, á cacerías aristocráticas.

Los condes de Valdelagrana y como ellos otros muchos nobles cazadores, no prescindían nunca en sus expediciones cine éticas de la compañía del marqués de Pozo Rubio, y éste llevaba con más orgullo que el uniforme de ministro en el salón de sesiones del Congreso, el traje de campo en los cazadores de la aristocracia. En ellos, olvidada la oratoria parlamentaria, Villaverde se creía obligado á ser amenísimo «cauceur», cumpliendo así con el deber de todo hombre de ingenio, colocado en el medio en que él gustaba vivir, y los que le invitaban contaban tanto ó más que con su escopeta con su conversación.

Esos gustos predominaban en él hasta tal punto que mu has veces abandonó por satisfacerlos las más graves ocupaciones políticas.

De él se cuenta que en cierta ocasión abandonó un debate importantísimo en el Congreso, donde era en aquel instante jefe de los silvelistas, por no llegar tarde á una comida.

Así ocurrió en efecto, y fué un día de gran revuelo parlamentario. Don Francisco Silvela había tenido que salir del Congreso y allí quedaron al frente de sus huestes Villaverde y Dato.

Pero el debate se prolongó demasiado, y el marqués de Pozo Rubio, después de dos muy marcadas señas de impaciencia, concluyó por decir á su lugarteniente:

—¡Ea! Me voy. Díle á Paco que no he podido esperar más porque son las ocho y como con Carlos.

—¿Con Carlos? ¿Qué Carlos? —Carlos Alba, hombre—dijo casi amostazado Villaverde, como si todos tratasen al duque padre del actual, con tanta familiaridad que bastase su nombre propio para designarle.

Y sin aguardar más, dejó abandonados los intereses de la patria por no llegar tarde al banquete.

Villaverde, literato, y orador

Era Villaverde uno de los más aficionados á la literatura dentro del partido conservador, donde el culto á las bellas letras había tenido fervorosos como Silvela y Cánovas del Castillo.

Adolecía, sin embargo, de un defecto venial, que por la resonancia de toda labor del Parlamento se hacía en él más ostensible que en cualquiera otro que lo padeciese: su no muy lozana y fiel memoria.

Negábase ésta los aprestos literarios que solía dar á sus discursos, ya por alteraciones en los textos, ya por juicios equivocados en la calificación de las formas métricas.

Era en esto también algo parecido á su amigo fraternal don Francisco Silvela, quien se curaba poco de la exactitud de sus atusiones literarias, como si creyese que su comprobación no merecía embargos de tiempo.

La obra en que más trabajo puso Villaverde fué su discurso de ingreso en la Academia española. Cualquiera que fuese el mérito del mismo como investigación original no puede negarse que el acoplamiento de las posesías satíricas enderezadas á zaherir políticamente hombres y cosas de antaño, implicaba una serie de tareas que había de haberle tenido por muchas semanas en secuestro la voluntad.

De todos modos no podemos menos de congratularnos de que la Económica se limpie el moño que entorpecía sus miembros y baje á la arena á luchar, á vivir, á abrir nuevos horizontes á la actividad de nuestra ciudad y á estimular energías. Eso falta. Y ojalá no se desvanezca en este punto el dichoso despertar de la «Económica de Amigos del País.»

No era Villaverde hombre de escasas lecturas. Por el contrario, alternaba sus estudios económicos con sus estudios de literatura clásica, y los que trabajaron con él, los que le ofrecían constantemente materiales para sus elucubraciones financieras, sabían que los pluteos de su biblioteca, muy numerosa, solían estar libres de volúmenes en la parte de la misma que ocupaban los tomos de Vivadenebra.

Por eso, porque no acostumbraba á tener mucha fortuna en la evocación de sus recuerdos literarios cuando los ingería en un discurso, porque la chacota se cebaba en sus discursos, al advertir el lapsus, le eran más sensibles estas mortificaciones, que lo presentaban á los ojos del vulgo, injustamente, como hombre poco versado en las letras castellanas.

No era con todo de los más expeditos al escribir. Recuerdan algunos que en la famosa Redacción de El Tiempo, vióse sometido á grandes torturas para anotar su pensamiento en las cuartillas que Rancés, otro desaparecido, le brindaba.

Esta dificultad invencible de exponer rápidamente la idea por la inmediata visión de las palabras en que se vincula, le producía graves zozobras en sus disertaciones desde el banco azul. Preocupábase el temor de que iba á fracasar en todas sus empresas oratorias, y se le veía en los exordios vacilante, inexpresivo, como quien busca un asidero para no caer, hasta que ha entrado en el fondo de su oración, se apoderaba de la corriente verbal y se dejaba llevar por ella no sin ciertas distracciones que podían perdonarse fácilmente en gracia de la preparación que se descubría, en el método, en el vigor dialéctico del discurso, en la justa ponderación de sus partes diversas.

Mortificábase mucho esa rebeldía, esa falta de flexibilidad de su verbo, hasta el punto de apocárselo el ánimo antes de arrosar el peligro de una controversia parlamentaria, aun convencido de la razón que le asistía ó confiado en la eficacia de su argumentación inédita.

En el último periodo de las Cortes prescindió de la escasa vanidad oratoria que le que daba para dejar á otro hombre más dueño de su frase que contendiese con un ilustre orador.

En Villaverde se ha dado un fenómeno psicológico que no se repite muchas veces. Tuvo en su juventud palabra expedita, dominio de la locución, amplitud de cláusulas, facilidad en el hazlazo de todos los términos del decir. Los éxitos de varios amigos suyos, la elocuencia singular de alguno que otro entre los que podían disputa le una primacía que anhelaba en las filas conservadoras, corrieron en él la nativa espontaneidad del discurso, y le quitaron por el deseo da ir siempre prevenido á las listas del Parlamento, la frescura natural de las improvisaciones.

Si no hubiese pasado en su ánimo la preocupación de que los demás, su auditorio, no le escuchaba, porque no le creía orador elocuente, es seguro que hubiese hecho papel más airoso en este difícil género literario, donde la primera condición subjetiva exigible es la de tener plena confianza en sí mismo.

Villaverde abogado

El ilustre hombre público que acababa de fallecer poseía el título de licenciado en Derecho. ¿Cómo no había de tenerlo en este país de leguleyos! Por esta circunstancia fué ministro de Gracia y Justicia con Cánovas del Castillo en 1891.

Aún cuando no mostrara grandes entusiasmos por su carrera, ejerció la abogacía, interviniendo en asuntos de importancia.

Acudió en varias ocasiones al Foro, defendiendo cuestiones de trascendencia jurídica con fortuna y conquistando el respeto de los que á diario laboran en el Palacio de Justicia.

El bufete del señor Villaverde no llegó, sin embargo, á adquirir tanta fama como los de Silvela, Díaz Cobarría, Montero Ríos, Maura, Salmerón y otros ilustres jurisconsultos, porque

SUCESORES VIUDA BANQUE

Unico depósito de las tan renombradas y superiores máquinas para coser, bordar y hacer calceta.

VERTHEIM Y WILSON

VENTA A PLAZOS Y AL CONTADO

Santo Domingo núm. 10 (antes calle Zapatería) Palma

VIAJANTE:—D. Andrés Barceló, de Porreras. COMISIONADOS:—Inca, D. Jaime Florit, Mayor 7—Manacor, Vda. Cíber, Plaza Mayor.—Luchamayor, D. Francisco Vidal, Borne 9.—La Puebla, Vda. Fosier, calle Plaza.—Andraitx, D. Pedro J. Enseñt. Cerdá 3.—Pollensa, D. Cristóbal Llompart, Montesión.—Alcudia, D. Martín Ferrer, Lladoner.—Campos, D. Bartolomé Poma, Plaza 9.—Muro, D. Francisco Sa arés, calle Nucva.—Buñola D. Joaquín Suga, Nueva 2.—Artá, D. Francisco Amengual.

al ejercicio de la profesión de abogado no dedicó sino una pequeña parte de su actividad y de su entendimiento.

A propósito de esta poca afición á los pleitos, recordamos la siguiente anécdota:

Comían en Lhardy los señores Silvela, Dato, Villaverde y Cortezo. Hubo un momento en que Silvela y Dato hicieron conversación separada, tratando de negocios curialescos.

(Observando el señor Villaverde que prescindían de él como si fuera un profano, dijo:

—Oye, Paco—dirigiéndose al señor Silvela,—os olvidáis de que también soy abogado.

El señor Villaverde honró la toga, y su muerte será muy sentida entre los compañeros del Colegio de la corte.

Su carrera

Fué siempre monárquico, aun que no militó constantemente en las filas conservadoras. Su origen era liberal y aunque no siempre respondió con actos á su significación, hay que decir en su honor que nunca se sometió á los furios del desenfadado clericalismo.

Su gran debilidad de carácter y la necesidad en que estaba para poder gobernar, falta de mayoría y sin las brillantes dotes que deslumbran á las muchedumbres latinas del favor real, le indujeron en estos años últimos á profesar teorías extrañas acerca del poder moderador, muy censuradas por los amantes del régimen constitucional. Seguramente pugnan tales expresiones con sus propias ideas, y le pasaba lo mismo que á los generales de bondadoso carácter cuando en campaña se ven obligados por necesidades de la lucha á usar armas prohibidas y que repugna á su misma conciencia.

De cuando en cuando un destello del pasado iluminaba sus procedimientos, y así un día en Palacio, sien-torío consultado, tronó contra la invasión de los frailes, y ahora buscando airosa postura frente á Maura ensorbercebido, refrescó el programa liberal conservador de Cánovas, aunque la Naturaleza, parca en prodigios, no le concediera las extraordinarias dotes del estadista asesinado en Santa Agueda.

En las Cortes republicanas del 73 ya se distinguió Villaverde en el grupo de diputados alfonsinos que, con riesgo de su persona, defendieron la Restauración, y desde entonces su carrera estuvo alumbrada constantemente por la lámpara de la fortuna.

A Romero Robledo debió su primer cargo público: el de director general de Administración local, siendo el actual presidente de Congreso ministro de la Gobernación: varias veces en el periodo de la disidencia, y después, en la primera situación silvelista, lo recordó el batallador personaje antequerano poco amigo de agantar admoniciones de los que fueron sus colaboradores.

Donde Villaverde lució grandemente sus estimables condiciones de laboriosidad y estudio fué en la Intervención general del Estado, monopolizada hoy por los que se llaman técnicos de Hacienda, y á cuyo frente estuvo el hombre político hoy muerto el año 1878, mostrando la competencia en asuntos financieros que le llevaron á la subsecretaría del ministerio de Hacienda el 22 de Marzo de 1880.

Aun habiendo transcurrido más de veinte años desde que fué gobernador de Madrid, siendo Cánovas presidente del Consejo de ministros, no se han olvidado los sucesos de la Universidad Central con motivo del discurso de señor Murayta y la algarada estudiantil que terminó á linternazos cuando el rosario de la Aurora, entrando las fuerzas de policía con el gobernador á la cabeza de nuestro primer Centro docente. Hasta el año último y otros ilustres jurisconsultos, porque

res madrileños conmemoraban la fecha no entrando en las aulas. A este motivo sucedieron el de las vendedoras del mercado, y hasta las enfermas de San Juan de Dios metieron cucharada en las revueltas.

Cuando todo el mundo creía perdido políticamente á Villaverde y parecía eclipsarse su estrella, el tesón con que Cánovas defendía á sus auxiliares y una coquetería orgullosa muy propia de su última personalidad, le encumbraron á las más codiciadas cimas políticas.

El ministerio de la Gobernación, cargo para el que fué nombrado cuando lo dimitió el año 1885 don Francisco Romero Robledo, determinó la consagración de Villaverde cuando menos lo esperaba el público, mostrándose públicamente la estimación en que lo tenía Cánovas.

El acto entonces determinado, por el cierre de tiendas y los motines anteriores, gran sorpresa y fué muy comentado. Después Maura lo corrigió y aumentó llevando á Sánchez Guerra clamorosamente fracasado en el Gobierno civil al ministerio de la Puerta del Sol. Había que sentarse en la región de los iguales y el político mallorquín quiso emular y vencer al eximio malagueño. ¡Misterios psicológicos de estadistas incomprendibles para el resto de los mortales!

Desde la muerte de D. Alfonso XII la personalidad de Villaverde empieza á tomar relieve, y cuando el partido liberal cayó del Poder después de su más brillante etapa de Gobierno, el político muerto hoy, ya marqués de Pozo Rubio y emparentado por su matrimonio con doña Angela Roca de Togores con lo más linajudo de nuestra aristocracia, destacado de sus mismos correligionarios por los trabajos de organización que emprendiera con el conde de Toreno y don Francisco Silvela en la ruda lucha de los conservadores ortodoxos con las húsares de Romero, fué al ministerio de Gracia y Justicia.

Ocupó más tarde el ministerio de la Gobernación, teniendo á Dato de subsecretario y ocupando D. Alberto Bosch la Alcaldía de Madrid. Produjéronse entonces los sucesos que determinaron la disidencia silvelista, motivando la división conservadora las rencillas y divisiones entre Romero Robledo, ministro de Ultramar en aquel Gobierno, y D. Francisco Silvela, que aspirando, como el batallador antequerano, á la herencia política de Cánovas, dejó la cartera de Gobernación cuando Cánovas, reconciliado con su antiguo lugarteniente, lo llevó nuevamente al ministerio. Pero el pretexto fué la inspección ordenada por Villaverde y realizada por Dato de la Casa de la Villa, en su célebre Memoria olvidada después por su propio autor.

Separado abiertamente de Cánovas por seguir á Silvela en la disidencia, fué el jefe de los siete diputados que siguieron la nueva orientación conservadora, mientras Silvela, retirado de la política, ni siquiera presentó su candidatura para la elección en Cortes. Después, cuando su nuevo jefe aceptó el sacrificio del Sr. Mon y vino diputado por La Cañiza, el marqués de Pozo Rubio cultivó con amor su jardín económico, aunque está cansado en ser ministro de la Gobernación con Silvela en vez de ocupar la cartera de Hacienda, donde había de adquirir sus títulos más brillantes á la consideración de su patria. ¡Eterno espejismo de los políticos españoles!

Su campaña como ministro de Hacienda del primer Gabinete silvelista está fresca en la gratitud de los españoles: de ello nos ocupamos aparte, y á su esfuerzo, á la fe que tuvo en España y al apoyo ciego que su presidente y amigo le prestó en aquellas circunstancias, debió Villaverde el extraordinario éxito que le llevó á la presidencia del Congreso primero, y después nuevamente al ministerio de Hacienda y por dos veces á la jefatura del Gobierno.

No es sonada aún la hora de la jus-

ticia, sino la de la piedad y el recuerdo: sería poco oportuno juzgar hoy su paso por las supremas alturas del Poder.

Motín en Hiedelaencina

Guadalajara 14.—Desde hace algún tiempo el incansable y popular misionero P. Cadenas andaba predicando por algunos pueblos de esta comarca incesantemente la impiedad y haciendo una activa propaganda en pro de la religión católica.

En algunas localidades han sido tan fructíferas sus predicaciones que, según dicen, por recomendación suya han abrazado la vida monástica bastantes jóvenes alcarreñas. En otros pueblos ha establecido ininidad de cofradías y hermandades, siendo entusiásticamente aclamado en todas partes, principalmente por el elemento femenino.

Ultimamente había llegado á Hiedelaencina, importante región minera, donde existe una respetable masa obrera empleada en la extracción del mineral argentífero.

Anoche recibióse aviso en este Gobierno civil de que se había alterado el orden público en dicho pueblo á consecuencia de un sermón pronunciado por el misionero de referencia, en el que, según noticias, atacaba duramente á los mineros, subido sobre una mesa que habían colocado en la calle delante de la iglesia.

La guerra ruso-japonesa

Estamos tocando á las últimas escenas de la tragedia que se desarrolla en el Extremo Oriente. La batalla de Mukden dió un golpe mortal al ejército ruso de la Mandchuria; lo de Tsushima anuló el poder naval del imperio y acabó definitivamente con la última esperanza de vencer las pasadas derrotas.

Después de tamañas catástrofes, se ha hablado de una última batalla, y aun creyeron necesario los generales rusos alentar á los soldados después del desastre de la escuadra, haciéndoles confiar en una próxima victoria. Inútil empeño.

No está el ejército de la Mandchuria en condiciones de oponer una resistencia seria, en Mukden quedó definitivamente vencido, y desde entonces bien se ha visto que no puede afirmar su planta en el terreno que pisa. Más exacto sería decir que continúa en retirada ya que en los combates, de escasa importancia, librados desde entonces, siempre ha tenido que ir retrocediendo, sin lograr impedir, ni siquiera contener, el persistente avance de los japoneses.

Pero el anuncio de esta futura gran batalla, lanzado repetidamente á la publicidad, y especialmente el famoso telegrama de Linievitch al czar prometiendo un próximo desquite, señalaron una vez más ese lamentable estado de conciencia revelado por todos los que intervienen en la dirección de la política rusa, que les lleva á negar siempre la verdad y á querer sustituir la realidad de los hechos con fanfarrosas promesas.

¿Y á quién pretendían engañar? ¿A los japoneses, que conocen tan bien como ellos la verdadera situación del ejército ruso, ó á ese mismo ejército que contempla su propia desorganización, que ha perdido toda confianza en sus jefes, cuya ineptitud se ha puesto en evidencia ante los ojos de los soldados más torpes y más exentos de todo espíritu de crítica?

que los rusos eran capaces de rehacerse, buen cuidado tendrían de no excitar á sus adversarios, amenazándoles con arriancarles la posesión de la isla Sakhalin.

Por correo

Madrid 17 (2 á 5 t.) La Prensa belga asegura que por una Compañía importante de aquel país ha sido sometido á la Junta de accionistas de la empresa de tranvías de Barcelona un convenio con promesa de comprar el negocio.

El precio ofrecido es tal que, después de absorberle pasivo, quedará un resto de 350 francos por acción; lo que equivale á reembolsar el capital primitivamente invertido con una prima de 4 por 100, más los dividendos repartidos hasta ahora.

El alcalde ha entregado al señor Montero Ríos una nota de los festejos que hará el Ayuntamiento en honor de Monsieur Loubet.

En la balija que se envía hoy á San Sebastian va el decreto nombrando al Sr. Bosch y Alsina.

El concejal Sr. Gálvez Holguín se encuentra enfermo de gravedad á consecuencia de un ataque cerebral que ha hecho perder las esperanzas á los médicos.

Dicen de Lugo que la huelga de carpinteros de armar y albañiles se desarrolla pacíficamente, sin que hasta ahora se haya registrado ningún incidente.

En la corrida que se celebró ayer en Sevilla fué cogido el banderillero Manuel Montano, sufriendo una cornada que le atravesó el vientre, falleciendo al ser conducido á la enfermería.

El matador «Pío» que debutaba, fué alcanzado también al dar un pase de pecho, quedando en gravísimo estado.

En Zaragoza se ha verificado la ceremonia de la consagración del obispo de Ciudad Real, oficiando el arzobispo de la capital aragonesa, asistido de los obispos de Pamplona y Vitoria.

En el ministerio de la Gobernación se han recibido noticias de los alcaldes de Cercedilla, Espinar, Villalba, Pozuelo, Las Matas y otros puntos inmediatos á Madrid, dando cuenta de los destrozos causados por el huracán de ayer.

Fueron arrancadas muchas chimeneas quedaron tronchados muchos árboles y una porción de carros fueron volcados y arrastrados algunos metros, no obstante la carga que llevaban.

Dos casas de Cercedilla se derrumbaron y otras varias quedaron resacas.

Ha fundado en Vigo el vapor inglés Aragón, que hace su primer viaje á América, y conduce muchos emigrantes rusos.

Tocará en Lisboa para recoger al expresidente de la República Argentina general Roca.

Ha llegado á Zaragoza M. Deroulé, recibiendo la visita de las personalidades más salientes de la población.

Según dicen de Tenyville, el submarino Farfadet ha sido llevado al arsenal de Bizerta, donde ha sido abierto.

Se encontraron cuatro cadáveres en la proa, ocho en la cámara central y dos en la popa.

«Le Matin» recoge el rumor de que el sultán ha encargado á una Compañía alemana la construcción de la esclusa del muelle de Tánger, lo cual está en contradicción con lo que consignó en la carta dirigida á las potencias signatarias del Tratado de Madrid, respecto de la aceptación por su parte, de la Conferencia internacional en la cual aseguraba que no tomaría ninguna determinación que pudiera significar privilegio ó decisión, por su parte, de inclinarse á determinada nación, hasta que la Conferencia hubiera terminado su cometido.

Ha llegado á Londres el diplomático japonés Aikeekoaga, que ha ido para renovar la alianza entre el Japón é Inglaterra.

La base del nuevo convenio será que el Japón defenderá los intereses de Inglaterra en el Extremo Oriente como suyos, y el Gobierno de Londres apoyará al Japón en sus pretensiones sobre Corea y la Mandchuria.

Unos espías japoneses han intentado hacer volar el gran polvorín que sirve de depósito general de municiones á las tropas rusas acampadas en las inmediaciones de Kirin.

El centinela había sido muerto de un bayonetazo y los espías se disponían ya á prender fuego á una mecha cuando fueron sorprendidos por una patrulla rusa.

Uno de ellos fué muerto en el mismo polvorín y los otros tres espías han sido ahorcados después de un rápido sumario.

Durante la ausencia del Sr. Montero Ríos, actuará de presidente del Consejo el general Weyler, como ministro más antiguo.

Cuando vuelva Echegaray de San Sebastián le corresponderá á él la Presidencia, por haber sido ministro el año 1874, y no haber otro ministro en el Gobierno que lo haya sido antes.

El ministro de Obras públicas ha hecho una excursión por el Guadalupe, presenciando las operaciones de la draga del puerto.

Después telegrafió al rey y al Gobierno diciéndole que la crisis obrera es muy honda y urge remediarla.

Ha visitado los pueblos de Lebrija, Utrera y Morón, enterándose detalladamente de la situación crítica de estos pueblos.

La Cámara de Comercio de Cádiz espera la visita de Romanones, y después de obsequiarle con un banquete le presentará una exposición con las siguientes peticiones:

Una subvención de 50.000 pesetas para la Junta de Obras del Puerto. Construcción inmediata del faro llamado de San Sebastián. Subvención permanente para remediar la crisis obrera.

Subvención para terminar las obras del Museo comercial. Protección á la industria naval. Protección á la Maestranza del Arsenal de la Carraca.

Aprobación y construcción del plan de carreteras. Aprobación y construcción también del plan de ferrocarriles secundarios.

Protección á la industria naval. Protección á la Maestranza del Arsenal de la Carraca.

Aprobación y construcción del plan de carreteras. Aprobación y construcción también del plan de ferrocarriles secundarios.

Protección á la industria naval. Protección á la Maestranza del Arsenal de la Carraca.

paísaje pintado al óleo. D. Antonio Benassar, cincuenta cajas de almidón, cuarenta y ocho cajas polvos para limpiar metal. Unión Protectora Mercantil, seis cuadros paisajes pintados al óleo. D. Juan Juan, cuatro botellas anís del mono.

Sociedad Real Club de Regatas, una preciosa escribanía de metal. D. Antonio Planas una bombonera de barro. D. Baltasar Salvá, un paquete gallicida Lüch, una botella Zarzaparrilla.

D. Jaime Bonet Coll, un cuadro Su Santidad el Papa X. D. Catalina Darder de Bonet, doce tarjetas postales fotografía Roma. D. Mateo Esteve, una botella vino Jerez.

Contra el vicio Ayer ingresaron en la cárcel seis mujeres de vida airada, vecindadas en la calle del Arco de la Merced, para cumplir el arresto supletorio de una multa que les fué impuesta por la autoridad gubernativa.

También fué conducido al Asilo de las Hermanitas un individuo cojo que cubierto de harapos se dedicaba á pedir limosna por las calles de esta población.

La dueña de una casa non santa situada en las inmediaciones de la Lonja, á la que se impuso la multa de quinientas pesetas, no ha ingresado aún en la cárcel debido á que según certificación facultativa se halla enferma.

El gobernador ha impuesto una multa de setenta y cinco pesetas á la dueña de la fonda denominada El Perú, por haber sido sorprendida en dicha casa determinada pareja.

La policía recorre diariamente las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad y los ventoreros y casas de comida de los alrededores de la misma.

Mañana comenzará la batida contra los individuos que sin oficio ni modo de vivir conocido pululan por esta ciudad.

NOTAS MUNICIPALES

Por el ramo militar se ha comunicado al señor Alcalde que interin se instruye el oportuno expediente, ordene se suspendan las obras que se efectúan en el camino de la Bonanova, á efectos de zona polémica.

Ayer se reunió la comisión especial de Aguas convocada por el señor Alcalde accidental. Este explicó á los reunidos los favorables resultados que se obtienen con la bomba movida á vapor que funciona en la Fuente de la Villa, puesto que se ha comprobado que con ella se obtienen 120 litros de agua por segundo cuando el manantial por sí solo daba en tiempo normal de 45 á 48 litros.

La comisión acordó hacer la distribución del agua en la forma siguiente: 1.º Ramal de San Pedro y del Sepulcro. 2.º Id. de San Miguel. 3.º Id. de la calle de Molineros. 4.º Id. de Tamorer. 5.º Id. de Jaime II, Bolsería, Platería y plaza de Coll. 6.º Id. id. Conquistador y plaza Rosario.

Efectivamente, en cumplimiento de este acuerdo ayer se surtieron de agua todas las fuentes públicas y particulares del primer ramal. Hoy van llenándose los del segundo.

Tampoco pudo reunirse ayer la Comisión de Gobierno y Policía por falta de número de señores Concejales.

Instituto General y Técnico

En la tablilla de edictos de este Instituto se han fijado los siguientes anuncios: Exámenes de ingreso «En virtud de lo dispuesto en el Reglamento de Institutos de 29 de Septiembre de 1901 en el próximo mes de Septiembre tendrán lugar los exámenes de ingreso en la forma prevenida en el R. D. de 10 de Mayo de 1901.

Los aspirantes á dichos exámenes deberán solicitarlo desde el 15 al 31 de Agosto próximo, en instancia escrita de su puño y letra, acompañada de la partida de nacimiento del registro civil, sin legalizar si pertenece á esta provincia y legalizada si á cualquiera otra de España; certificado de estar revacuado y la cédula personal del cabeza de familia ó el testimonio de persona conocida. Satisfarán, además, cinco pesetas en concepto de derechos de examen y dos pesetas cincuenta céntimos por derechos de expediente.

Para el ingreso en los estudios generales del Bachillerato, observarán dispuesto en el Real orden de 19 de Abril último y para los de la carrera del Magisterio, se exige 14 años. Enseñanza no oficial «En cumplimiento de las disposi-

Vino Tinto de Mallorca de La Bastida

del ochecho P. Martinez Este vino es de pura uva, sin mezcla de ninguna clase y se detalla en Garrafones de 8 litros; con envase 4'85 pesetas; sin envase 3'25 » de 4 id. con id. 2'80 id. sin id. 1'65 » de 2 id. con id. 1'50 id. sin id. 0'90

Puntos de venta autorizados:—Colmado de «La Providencia» de don Vicente Pomar.—Despacho de don Bernardo Estela, Marina, frente al cuartel de Caballería.—«La Rosa Blanca», Roca Hermanos, Boque 3 y 5.—«La Pajarita», Soler Hermanos, San Nicolás 6.—Don J. Nadal, Colmado, calle de las Miñonas.—Pablo Cortés, Colmado, calle de la Bolsería.—Don Enrique Liebera, Terrano, calle de la Bonanova, 18.

Los Garrafones se facilitarán por los expendedores y llevarán un precinto de papel impreso con el nombre de su procedencia.

Estadística NACIMIENTOS Día 11.—Varones 2.—Hembras, 2. Día 12.—Varones, 4.—Hembras, 2. Día 13.—Varones, 2.—Hembras, 1. Día 14.—Varones 2.—Hembras, 1. Día 15.—Varones, 4.—Hembras, 1.

MATRIMONIOS Día 11.—Ninguno. Día 12.—D. Guillermo Simonet Perelló con D.ª Margarita Martinez Oliver. Día 13.—D. Alejandro Colóm Albertí con D.ª Catalina Salvá Palmer. Día 14.—Ninguno. Día 15.—D. Pedro Montaner Gual con D.ª Josefa Sureda Fortuny.

DEFUNCIONES Día 11.—Magín Ramón Monserrat, 4 años, c. Rambla, eclapsia. —Andrés Manzano Rodríguez, 2 años, Terreno, eclapsia. —Antonio Comellas Tomás, 61 años, casado, c. de Caro, sesión organica del corazón.

Día 12.—Magdalena Guasp Palmer, 35 años, soltera, Hospital, tuberculosis. Día 13.—Antonio Más Oliver 21 años, soltero, tuberculosis. —Juan Noguera Coll, 5 meses, c. Pont y Vich, gastro-enteritis.

—Juan Lliteras Sureda, 13 meses, calle Campaner, sorigitis. —Bárbara Jesús Cánovas, 28 años, c. S. Magín, calentura semistente. —Día 14.—María Alzamora Juan, 23 años, casado c. S. Magín, pentonitis. Día 15.—Pedro Alcover Pujol, 21 años, soltero c. San Alonso fabre tifóidea, —María Magdalena Meliá y Coll, 50 años, c. M. rey, miocarditis. —Catalina Ros y Ros, 78 años, viuda, c. Deana, neumonia. —Miguel Malondra Gil, 5 años, Término, bronquitis.

Cronica marítima

Movimiento del puerto Entrados Procedente de Valencia, ha puesto amarrras en nuestro puerto el laud Nuestra Señora de Gracia, con una carga de hortaliza. —Lo propio ha hecho procedente de Santa Pola, el laud Nuestr-a Señora de la Amistad, con carga de hortaliza. —Con procedencia de Ibiza y Alicante ha fondeado en nuestro puerto el vapor correo Isleño, con la balija pasaje y carga variada. —A las seis y media de esta mañana ha ganado nuestro puerto, amarrando al lado de la Consigna, el vapor correo Balear, procedente de Barcelona, con pasaje y carga general.

Salidos A hora de itinerario (seis y media) soltó ayer amarrras de nuestro puerto, para el de Barcelona el vapor mercante Miramar, con la balija, pasaje y carga general. Despachados Por la Sanidad de este puerto han sido despachados los laudes siguientes: Nuestra de los Desamparados, para Denia, el San Francisco, para Denia, el Internacional, para Sóller y el San José para Altea, ambos con efectos.

Cronica Religiosa

Santoral Para mañana—San Vicente de Paul confesor y Santos Justa y Rufina virgenes y mártir. Para mañana. Cuarenta Horas Continúan en la Misión en honor á San Vicente de Paul. Exposición á las seis y media, á las diez misa mayor cantada, por la tarde á las cinco después de rezar las misas se cantarán laudes, reserva de S. D. M. cantando algunos motetes religiosos. Otra funciones Mañana miércoles en la Iglesia de las Miñonas fiesta en honor de San Vicente de Paul á las seis y media de la mañana durante una misa se hará el día diez y nueve dedicado al Patriarca San José; y á las diez y media misa mayor cantada por las asistidas de lino est. blezacion en la que predicará D. Luis Palmer Phro.

Visita á la Corte En San Nicolás, á Nuestra Señora de Llu-h. Coqueluche catarro, tos ferina y todas clase de Tos de los niños, se cura radicalmente con el anticatarral R esollé Frasco, una peseta.—Deposito: Farmacia Obrador.—Palma.

Café Mahonés

Plaza Mayor 30 H y martés variado programa por la pareja de baile español, hermanas Crouset y del duo La Estrella compuesto de la señorita Anita Oiler y Alberto Suñer, los cuales cantarán varios duos de diferentes zarzuelas. ENTRADA GRATIS. Nota.—Todos los días secciones de nueve á doce con variado programa. Otra.—En la próxima semana nuevos debates. Otra.—Para mayor comodidad de público se han colocado ventiladores.

ISLEÑA MARÍTIMA

Compañía Mallorquina de Vapores El acreditado vapor ISLEÑO Saldrá el próximo sábado 22 del corriente al medio día directamente para MARSELLA Admitiendo pasajeros y carga para dicho destino. Para informes y despacho, oficinas de la Isleña Marítima. NOTA.—Todos los jueves á las cinco de tarde sale vapor á la misma Compañía para Argel regresando los sábados.

RELOJERÍA SUIZA

Palacio 2 Representante: Miguel Girbent, Relojería Española, Colón, 22. SE VENDEN A buen precio dos carros de transporte en buen estado de uso.—Informara: Antonio Pons (a) Capitán, Plaza de San Antonio. La mejor medicina para el estómago, ELIXIR A LA INGLUVINAGIOL.

Servicio telefónico y telegráfico

De nuestros Corresponsales especiales de Madrid y Barcelona Sres. Martínez Albacete y Franco Rdiol

Madrid 17 (las 17).

Doscientos niños sesinados

Telegrafían de Roma que la policía ha descubierto en una casa en ruinas de la campiña 200 cadáveres de niños, que creíase sean italianos.

Se ignora la causa y origen de estos crímenes y sus autores.

Las víctimas del «Florenzia»

El Sr. Moret publica una carta en El Liberal pidiendo que se repatrien los restos de nuestros marinos que se han encontrado en el «Florenzia».

Es lo menos que puede hacerse por los que tripulaban la escuadra «Invencible».

Hablando de esto el ministro de Marina, ha dicho que no tiene noticia de que se hayan encontrado restos humanos en los barcos desobstos de la «Invencible»; pero que en todo caso, pedirá un crédito para hacer la repatriación con todos los honores que aquellos restos merecen.

Huelga general

Los delegados de 25 sociedades obreras de Argel han acordado la huelga general.

Desgracia

Varios segadores encontraron enterrada en un campo de Zuera (Zaragoza) una granada procedente de los ejercicios que en aquel campo hizo últimamente un regimiento de artillería.

Uno de los segadores al golpearle para ver si estaba cargada, la hizo estallar, resultando el infeliz gravemente herido.

Robo en un Ayuntamiento

Dicen de la Coruña que la Casa Ayuntamiento del pueblo de Oñce fué asaltada la noche última por unos ladrones, que descerrajaron la puerta y destruyeron el mobiliario.

Se llevaron solamente cinco pesetas y 217 sellos móviles que había en el cajón de una mesa.

No pudieron abrir la caja de caudales, no obstante los esfuerzos que hicieron para ello, pues la caja presentaba señales evidentes de violencia.

Créese que los ladrones serán tres, fugados de la cárcel de Caldas.

Vladivostok sitiado

Los últimos telegramas de Linievitch dejan comprender que Vladivostok está completamente cercado por las tropas japonesas.

En los círculos militares se opina que no hay salvación posible para Vladivostok, como no sea mediante la suspensión de hostilidades para dar lugar a las negociaciones de paz.

En Sacalina

El destacamento ruso que había en Sacalina se ha negado a entregarse a las fuerzas japonesas que bombardearon la isla.

La aparición de goletas y torpederos japoneses cerca del golfo Castris hace prever un próximo desembarque de éstos en el Norte de Sacalina.

Cosacos copados

Un destacamento de cosacos ha sido sorprendido por una columna del ejército de Hasagawa, que les hicieron 40 prisioneros.

La mitad de los efectivos rusos, que ascendía á dos sotnias, ha perecido en el combate.

Un banquete

El ministro de marina francés ha dado un banquete á los oficiales de los buques ingleses anclados en Brest.

Se pronunciaron entusiastas brindis, felicitándose todos de la cordialidad de relaciones existentes entre Francia é Inglaterra.

De Rusia

Comunican de San Petersburgo que la familia del czar trabaja para apartar á éste de los cuidados del Gobierno durante una

temporada, pues está desmejorado y hay mucha afección en el palacio Peterhoff, temiendo que caiga enfermo.

Francis indultado

Ha sido indultado por el emperador del Japon el ex capitán francés monsieur Bougonin y el intérprete Vaki, acusados de espías.

Los rusos se retiran de Corea

Un telegrama de París dice que, segun noticias de Tokio los rusos se batan en retirada gradualmente hacia el Norte de Corea.

Sacalina ocupada

La isla Sacalina está ocupada por los japoneses en su casi totalidad.

Complot contra los japoneses

En Seul se ha descubierto un complot para pasar á cuchillo á los japoneses durante la noche.

Se han hecho varios prisioneros, entre ellos un ministro ruso y el chambelán del emperador.

Es el septimo complot que se organiza con el mismo objeto desde que empezó la guerra.

A San Sebastián

Montero Rios y Echegaray saldrán en expreso de esta noche para San Sebastián.

El jefe del Gobierno contereñará allí con el embajador de Francia, monsieur Cambón, tratando asuntos relacionados con la cuestión de Marruecos.

Perpectos de Echeaga y

El nuevo ministro de Hacienda preparaba su campaña electoral en el Español y estaba terminando el discurso de la apertura del curso próximo en la Universidad cuando le sorprendió el señor Montero Rios encargándole del ministerio.

Todo lo ha abandonado para estudiar los presupuestos de Vladivostok de 1899 y 1906; que es buena como no los mejores que se han confeccionado de muchos años á esta parte.

Piensa terminar para Septiembre un plan económico completo y nuevo.

Se propone visitar al Sr. Urzaiz para que le explique lo que hay en la cuestión de los créditos pues sentiría que por no entenderla bien, trajera cola.

Hoy marchará á San Sebastián acompañado del Sr. Montero Rios.

En las conversaciones que tenga con éste, durante el camino se enterará de la situación política y económica por que atraviesa el país.

En el primer Consejo que asista el Sr. Echegaray se acordarán los nombramientos de los gobernadores del Banco de España y del Hipotecario y del subsecretario de Hacienda, para cuyo puesto se indica al Sr. Garzón.

Villanueva de viaje

El ministro de Marina irá el miércoles á San Sebastián, no regresando hasta después del cumpleaños de la reina.

Los villaverdistas

Han llegado á Madrid los señores González Besada y marqués de la Riestra: yendo inmediatamente á dar el pésame á la familia del señor Villaverde y después al cementerio, á rezar sobre la sepultura de aquél.

Durante el entierro cambiaron impresiones los villaverdistas, conviniendo en seguir como están hasta que se despeje algo el horizonte político.

Como el señor Romero Robledo está muy mal de salud, no quieren abrumarle ahora con pretensiones: y esperarán á que se mejore para convnir el programa que han de defender en el caso de que aquél acepte la jefatura de la fracción.

Romero Robledo

El señor Romero Robledo continúa en Antequera enfermo.

El ministro de la Gobernación pregunta todos los días por el estado de su salud.

El último parte recibido de Antequera dice que el presidente del Congreso está mejor.

Urzaiz

El ministro dimisionario de Hacienda seguirá despachando los asuntos urgentes del ministerio hasta que tome posesión el señor Echegaray.

Urzaiz asistió ayer al entierro de Villaverde, figurando en la presidencia al lado de los individuos del Gobierno.

Una vez libre de los que acerca del ministerio, y cuando pase algún tiempo dando lugar á que se serenen los espíritus, discutirá particularmente ó en la prensa la nota oficiosa que daba cuenta de su actitud, sin perjuicio de hacerlo despues ampliamente en el Congreso cuando se discuta esta crisis.

Madrid 17 (á las 18)

Guerra Ruso-Japonesa

Telegrafían de Tokio que un destacamento de cosacos fué sorprendido por una columna del ejército que manda Hasagawa, perdiendo aquél la mitad de su efectivo.

El generalísimo ruso Linievitch telegrafía al Czar, manifestándole que la plaza de Vladivostok está en condiciones de rechazar cualquier ataque del enemigo.

Lo población de Korsakoff, incendiada por los japoneses, ha quedado completamente hechas cenizas.

En el ejército ruso siguen haciendo estragos las enfermedades epidémicas.

Un oficial japonés llegado á Tokio desde la Manchuria ha manifestado que parece que el general Linievitch está haciendo preparativos para tomar la ofensiva.

Liniévitch, al frente de su Estado mayor practica continuos reconocimientos en las avanzadas japonesas.

Los japoneses acumulan fuerzas considerables entre Yelani, Wladivostok y Sakalina.

Contra el Emperador

Telegrafían de San Petersburgo que la policía ha descubierto un complot dirigido contra el Emperador Nicolás II y los grandes duques Wladimiro y Alexis.

Se hallaban complicados los guardias y alto personal de los palacios de invierno y de Anichkóff.

Se ha descubierto dos fábricas de bombas en la capital rusa.

Banderillero muerto

Comunican de Sevilla que en la corrida de novillos que se celebró, al refugiarse un banderillero, al refugiarse un banderillero que veía acosado por el toro detrás de un burladero, antes de poder conseguirlo fué alcanzado por el toro.

El torero sufrió una tremenda cornada en el costado de la que falleció al momento.

El matador «Pío» sufrió también una cornada en la región glútea, hallándose en estado grave.

Hundimiento en una iglesia

Dicen de Roma que mientras se estaba celebrando misa en la capilla del Hospital de mujeres, hundióse una bóveda, quedando sepultados entre los escorbros la mayor parte de los asistentes.

Fueron recogidas 16 mujeres muertas y 32 heridas, la mayoría graves.

Madrid 18 (á las 1).

Reunion de villaverdistas

En el domicilio del Sr. García Aliz han celebrado una reunión los villaverdistas.

En términos generales acordaron seguir unidos y mantener el programa político y económico que trazara su jefe el señor Villaverde.

No asistió á la reunión los señores Marqués de Vadillo y de Villaverde.

Este se encuentra en Madrid.

Comentarios

A pesar de que los villaverdistas han declarado en la reunión que han celebrado permanecer unidos y mantener el programa, la reacción más generalizada es que se disgregarán brevemente, quedando cada cual en libertad de aceptar el rumbo político que

mejor les parezca. Comienzan á suspirarse que algunos significados exministros se niegan á sumarse á los elementos mauristas, y preferirán inclinarse hacia los liberales, especialmente al señor Morat.

Romanones indispueto

Comunican de Ledrija que en la reunión que se celebró en el Ayuntamiento y á la que asistió el conde de Romanones, este hizo grandes promesas, sigifiendo que pronto darían comienzo importantes obras públicas.

Al final el ministro de Agricultura se sintió indispueto.

Agostóse, tras de lo que se sintió mejorado, marchando después á Morón.

Efectos del calor

Telegrafían de Toledo que el calor que se siente en muchos pueblos de aquella provincia es tan intenso que se han sufrido gran número de insolaciones bastantes de ellas de gravedad.

Hallazgo de un crucero ruso

Dicen de Tokio que el almirante japonés Tsarniada ha encontrado al crucero ruso «Izumrud» medio sumergido.

Este era uno de los buques que habían logrado escapar del desastre de Tsushima.

Ignórase la suerte que haya podido haber á la tripulación.

La revolución en Rusia

Madrid 18 á las 10'50

Sublevación en un acorazado

Desde S. Petersburgo recibense noticias de que en diferentes partes del Imperio ha estallado una nueva y sangrienta revolución.

Todas las noticias que se reciben a usan que el estado interior de Rusia es sumamente grave, hallándose aqocado á se sacionalos sucesos.

Toda la tripulación del acorazado «Alejandro II», que estaba fondeado en Constadt se ha sublevado proclamando la revolución y negando la obediencia al Czar.

Los sublevados han dado muerte á los oficiales que se opusieron al movimiento.

Aquellos han inutilizado por completo las calderas del buque, causando además bastantes destrozos en otras partes del mismo.

El almirantazgo imponen e

El almirantazgo ruso ha informado al Czar que se declara impotente para evitar y reprimir los actos de indisciplina que continuamente están ocurriendo en los marinos.

El Zár á Moscú

San Petersburgo. — Brevemente marchará á Moscú el Zár Nicolás II.

Se han descubierto catorce fábricas de dinamita.

La policía se ha apoderado de 6100 bombas y de 200 revolvers.

La policía. Regimiento sublevado

Comunican de Lodz que la policía se niega á sofocar los motines que ocurren diariamente.

Lá amose á las tropas. Un regimiento se sublevó matando á toda la oficialidad.

El resto de las tropas tuvo que atacar y reducir á los sublevados.

Desordenes en Cronstadt

En Cronstadt han ocurrido gravísimos desordenes provocados por la marinería.

Los marinos saquearon nueve edificios públicos.

Fueron rechazados por las tropas, ocasionándose gran número de víctimas.

En Gredno los campesinos se han declarado en huelga entre gándose al saqueo.

VALORES LOCALES

Palma 13 Julio 905

Crédito Balear.	98-00
Fomento Agrícola	90-00
Acciones Vapores Isleña	59-25
Obligaciones de id. al 5 por 100	104-00
Acciones Salinera Española	149-00
Obligaciones de id. al 6 por 100	104-00
Id. de id. al 5 por 100	101-00
Ferrocarriles de Mallorca.	66-50
Alumbrado por Gas	90-00
La Económica.	10-00
Bonos Municipales	43-00

Valores nacionales y extranjeros

MADRID

Madrid 13 Julio 905

4 por 100 interior contanto	78-10
Amortizable 5 por 100	98-95
Acciones Banco de España.	408-50
Compañía Arrendataria Tabacos.	494-00
Cambio de francos	32-30
Cambio de libras	33-24

El problema

de las subsistencias

El paro general

La Agrupación Socialista y la Federación de Sociedades Obreras de Baleares ha publicado una proclama dirigida al pueblo en la que anuncia que en vista del poco caso que los Cuervos Colegisladores y el Gobierno han hecho á las múltiples peticiones que para obtener el abaratamiento de los artículos de primera necesidad, el Comité Central Español ha acordado que el próximo día 20 se paralicen todos los trabajos durante veinte y cuatro horas, para protestar de este abandono por parte de los poderes públicos. Con tal motivo los obreros socialistas de esta capital no acudirán al trabajo el jueves de la presente semana. En dicho día á las nueve de la mañana se celebrará un mitin en la Plaza de Toros.

Visitas al Gobernador

Durante el día de ayer y la mañana de hoy han cumplimentado al señor Gobernador los generales Ortega, Montaner, Oliver y León, el Director de la Sucursal del Banco de España señor Gimenez, D. José Monlau, don Miguel Salom, D. Jaime Comas, don Guillermo Moragues, D. Antonio M. Alcover, D. Mariano Masanet, don Antonio Pujol, D. Luis Pascual, don Ignacio Talor, el cónsul de Francia Mr. Audibert y su canceller y dos PP. Agustinos.

GACETA DEL DIA

El domingo á las ocho de la noche tuvo lugar la inauguración de la Tómbola instalada en el local de la Sociedad «La Marina».

Levantóse acta de la insaculación de los billetes, haciéndose constar en ella el reconocimiento de la Junta en vez de todas las autoridades, Corporaciones y personas que la han dispensado su cooperación singularmente á las señorías encargadas del despacho de billetes.

La animación fué extraordinaria, viéndose los salones de dicha Sociedad sumamente concurridos.

En los días sucesivos, la tómbola estará abierta de las seis de la tarde á las once noche.

Esta mañana ha regresado de Barcelona á bordo del «Balea» el Ilustrísimo Sr. D. José Serrano Delgado, Fiscal Jefe de esta Audiencia. Sea bien llegado.

En la sociedad «La Protectora» se han expuesto al público las condiciones, bajo las cuales ha de cederse por concurso el Teatro de dicha Sociedad para su explotación durante la temporada próxima.

En el vapor «Miramar» embarcó ayer tarde para Barcelona desde donde se dirigirá á Madrid para tomar posesión de su nuevo cargo el Excelentísimo Sr. D. Vicente Fernández Vazquez, que tan dignamente ha desempeñado hasta ahora el cargo de Presidente de esta Audiencia provincial.

Deseamosle feliz viaje.

Por la policía fué ayer puesto á disposición del Juzgado municipal del distrito de la Catedral un sugeto que promovió gran escándalo en un cafetín de la calle de Santafé.

Por la policía ha sido esta madrugada detenido y encerrado á Capuchinos un joven que se hallaba durmiendo en el Muelle y que segun resulta se había fugado del hogar paterno.

Esta mañana en la plaza Mayor, á una payesa le han sustraído cuatro pesetas que llevaba en un bolsillo del delantal.

Anache fué curado en la casa de socorro un individuo que presentaba una pequeña herida en la cabeza, producida por una caída.

Un caballero que transitaba esta mañana por la Rambla, ha sido mordido por un perro, resultando con una herida en la pantorrilla izquierda.

Llamamos la atención del señor Alcalde accidental acerca de estos hechos que desgraciadamente suelen registrarse con bastante frecuencia.

No estaría de más que se pusiera en vigor el bando de otros años, que previene que los «canes» no puedan ir sin bozal.

Varios vecinos de la Plaza del Ojivar nos ruegan llamemos la atención del dignísimo Sr. Gobernador Civil de esta provincia, para que se sirva reprimir los escándalos que se producen en un café existente en dicha plaza hasta una hora muy avanzada de la madrugada, molestando con tal motivo á aquellos pacíficos moradores.

La guardia civil del puesto de Santa Eulalia pasó á disposición del Juzgado de instrucción que hizo un detenido en un lugar á un convecino suyo.

El Presidente de la Audiencia, cita á los que se creen con derecho á la plaza que tiene prestada el Procurador de Inca D. Miguel Rayó Matau.

Se halla vacante la plaza de Médico-co-titular de Ciudadela, dotada con el haber anual de 999 pesetas.

La benemérita de los puestos de Manacor é Inca ha denunciado á varios sujetos por infracción á la ley de caza.

El agente ejecutivo de la primera zona de Palma saca á pública subasta la casa núm. 3 de la calle de Pou, del Arrabal justipreciada en 3.575 pesetas.

Llegó días pasados á esta capital el Inspector de Establecimientos balnearios don José del Rio y Cuenca con el objeto de visitar el de San Juan de Campos. Se nos asegura que el resultado de la inspección fué altamente favorable para dicho establecimiento, quedando aquel funcionario muy satisfecho del estado del mismo en general, así como de los servicios que en él se prestan á los concurrentes.

Noticias judiciales

(Retirado de la edición de ayer)

Se ha dictado sentencia en la causa sobre resistencia á un agente de la autoridad por la cual se absuelve libremente al procesado Sebastián Matas Mayol declarando las costas de oficio.

Esta mañana á las diez y media se ha dado principio á la vista del juicio oral de la causa procedente del Juzgado de instrucción de Inca sobre lesiones á Jaime Martorell Cladera, instruida contra los hermanos Antonio y Gabriel Mairata y Albertí.

Ocupa la Tribuna del Ministerio público el Sr. Rosselló y Alemany y en defensa de los dos procesados actúa el abogado don Manuel Fiol.

El Fiscal en sus conclusiones provisionales aprecia el hecho de que en ocasión de encontrarse en la calle del Mar de la villa de Pollensa los procesados Antonio y Gabriel Mairata se trabaron de palabras con Jaime Martorell y pasando á los hechos infirieron á este algunas lesiones que duraron más de treinta días. Pide se imponga á cada uno de los procesados la pena de un año y un día de prisión correccional accesorias y costas y la indemnización de 98 pesetas al perjudicado.

Después del examen de los procesados comparecen los peritos y testigos. Terminado el periodo de las pruebas el Fiscal modifica sus conclusiones provisionales retirando la acusación en cuanto al procesado Antonio y sosteniéndola y elevando á definitivas en cuanto al Gabriel.

El defensor Sr. Fiol solicita la absolución del Gabriel Mairata por cuanto no puede admitir que se le considere autor del delito que se le imputa, con la prueba que se ha aportado que no es suficiente, y para el caso de que se le considere responsable de las lesiones inferidas al Martorell, pide se le imponga la pena de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas.

El señor Presidente declaró la libertad del Antonio Mairata y declaró el juicio concluso para sentencia.

(Edición de hoy)

Esta mañana á las once y media se ha empezado la vista del juicio oral de la causa instruida en el Juzgado de la Catedral contra Juan Borrás Suau sobre amenazas de muerte á Maria Socas Morro.

Acusa el abogado Fiscal sustituto don Manuel Fiol y defiende el letrado D. Luis Canals.

El Fiscal en sus conclusiones provisionales aprecia el hecho de haberse presentado el procesado en la casa de la Morro de la villa de Buñola el día 28 de Enero de este año y apuntándole con un revólver ó pistola la amenaza de muerte si no hacia que le quitaran la pena que se le había impuesto de una causa sobre hurto seguida contra el procesado por denuncia de la Socas. Y pide que se imponga al Juan Borrás la pena de dos años cuatro meses y un día de prisión correccional, accesorias y costas, y á que preste caución de no molestar á la Socas á juicio de la Sala ó en su caso que se le condene á dos años, cuatro meses y un día de destierro.

Después de la lectura de los escritos de calificación y confesión del procesado comparecen á declarar la perjudicada y cinco testigos.

En el momento de cerrar esta edición el señor Presidente concedió la palabra al señor Fiscal.

Carrera del Magisterio

Prima a enseñanza

Lecciones prácticas rea y á domicilio, á cargo de D. Jaime Terrés, Maestro Normal y Bachiller, Apuntadores 45 entre-suelo.

AMICROBINA MIRALLES

AGUA POTABLE ESTERILIZADA

Fisiológicamente pura con sus sales y gases naturales



Potabilidad del agua.—Conceptos diversos.—El desarrollo progresivo de la ciencia ha hecho que no siempre se haya tenido el mismo concepto de la potabilidad del agua. Antiguamente sólo se exigían al agua para darlo la potente de potable, los caracteres organolépticos, ó sea transparencia y limpieza perfectas con carencia absoluta de labor y sabor; más tarde, entró la química á dar su dictamen en la materia y puso por condición indispensable, para la potabilidad del agua la presencia en ella de ciertos gases y sales; por fin, Pasteur inicia otro período en el que, no sólo se exigen al agua de alimentación para considerarla potable, propiedades organolépticas y elementos químicos, sino que se requieren también su pureza fisiológica, ó sea a ausencia total de gérmenes patógenos.

Existencia de gérmenes patógenos en las aguas potables.—La existencia de gérmenes patógenos en el agua potable, es ya un axioma; no solo revela su presencia en ella el análisis bacteriológico sino que la experiencia nos demuestra que muchas enfermedades infecciosas tienen su origen en las aguas potables, y por ellas se propagan llegando á adquirir proporciones de epidemia, pues en el agua tienen medio apto para su desarrollo el microbio del tifo, el del cólera, el de la tuberculosis, el de la fiebre poepral y el de todas las enfermedades gastro-intestinales.

Y no se crea que un análisis del agua, practicado con líquido tomado en el mismo manantial, pueda darnos la seguridad de que no existo el peligro, de que el agua no contiene bacterias ó microbios, pues en el trayecto que recorre el agua desde el manantial al punto de consumo puede infectarse, y es prohibido su alteración en este sentido, atendidas las malas condiciones del subsuelo que atraviesa

los defectuosos que para este efecto suelen ser los depósitos en que el agua potable destinada al consumo se guarda y almacena.

Medios para evitar el peligro.—Ineficacia de los hasta ahora puestos en práctica en España.—Desde que el gran Pasteur descubrió en el agua microorganismos causantes de enfermedades, se apresó la ciencia á conjurar el peligro y en su lucha incesante ha llegado en el terreno científico á dominarlo. Mas no podemos decir lo propio en lo que al terreno práctico se refiere, pues la ciencia tropieza siempre con la rutina y la improvisación, que han sido en todas épocas patrimonio del vulgo.

Las ciudades antes pequeñas han adquirido en pocos años proporciones asombrosas, lo que ha hecho necesario sortirlas de mas agua; y esta necesidad imperiosa en que se han visto á aumentar el caudal destinado al consumo, ha sido en muchos casos en detrimento evidente de sus condiciones de potabilidad. Por esta razón, y ante la vulgarización del descubrimiento de Pasteur, se han preocupado los higienistas de la purificación del agua, llevando á la práctica los medios que la ciencia les proporcionaba para combatir el nuevo y terrible enemigo.

La filtración del agua y su esterilización por la ebullición fueron los medios primeramente ideados y puestos en práctica para conseguir tan notable y humanitario objeto. Algunas poblaciones y muchos particulares están provistos de filtros para hacer mas potables las aguas, para darles mas pureza, para separar de ellas microbios, mensajeros de funestas enfermedades; pero este medio es incompleto, no ofrece garantías, y la ciencia biológica lo califica de insuficiente para conseguir el fin que se propone. La filtración es

una acción mecánica que separa de hecho la partículas extrañas al agua, que suelen acompañarla, y que puede separar algun germen patógeno; pero la separación de todos es imposible conseguirlo por este medio. Los esporos, ó sean los microbios que no han adquirido todavía su completo desarrollo pasan todos por los poros del filtro por donde el agua pasa. Los microbios no morirán todos, pero los mas pequeños irán á parar indefectiblemente al depósito donde se acumula el agua filtrada, que podrá haberse clarificado, pero de ningún modo despojado de todos los gérmenes patógenos. Además la acción del tiempo hace que forzosamente se acumulen en los filtros los microbios que hemos conseguido separar del agua, no pudiéndose evitar estos mas que con una frecuente y escrupulosa esterilización de los mismos.

También se ha empleado y está muy en uso la ebullición como medio de conseguir el exterminio en el agua de alimentación de los microbios patológicos; pero este medio tiene también muchos inconvenientes; con la ebullición realizada en la forma corriente el agua pierde alguno de los elementos que la hacen digestiva, su sabor se altera y múltiples causas pendientes de las malas condiciones en que de ordinario se suele practicar esa operación hacen que el agua aún después de hervida no puede considerarse ni como potable ni fisiológicamente pura.

Esterilización completa del agua sin detrimento de su potabilidad.—La última palabra de la ciencia en la materia que nos ocupa es la esterilización del agua en condiciones tales que á la persona consiga esterminar los microbios que puedan existir, sin perder ninguna de sus sales y elementos todos indis-

pensables de todo punto para que sea perfectamente potable.

Nuestra amicrobina. Aparatos para tenerla última mo ele empleado al extranjero.—La amicrobina que ofrecemos al público, no es mas que el agua potable perfectamente esterilizada que conserva sus sales, naturales y que no ha sufrido alteración ni su color ni en su sabor. Los aparatos de que disponemos para obtenerla son ingeniosísimos: son el último modelo de los que en Francia y en Alemania se emplean. Con ellos las distintas operaciones de esterilización filtración y embotellado se practican en recinto herméticamente cerrado de tal suerte, que queda garantizada la asépsis completa del líquido y de las partes todas que integran el envase no perdiendo el agua ninguno de sus elementos. Nuestros mas sencillos aparatos ofrecen toda suerte de seguridades; el líquido obtenido con ellos resiste el análisis mas escrupuloso; la perfecta filtración que se verifica en ellos da al agua una transparencia y claridad perfectas y la temperatura de veinte y cinco grados á que se le somete mata indefectiblemente todos los gérmenes de enfermedad que pueda contener.

Preciosas condiciones de nuestra amicrobina.—Hemos procurado reducir su precio al posible para ponerla al alcance de todas las familias y los establecimientos que existen (TODAS LAS FARMACIAS) ha á que sea fácil á las particulares por career de elemento tan indispensable como el agua en la invasión de muchas enfermedades. **MAS DE DOS PUNTOS DE CLÁMENES DE S. N. RES FACULTATIVOS.**

Representantes en Palma de Mallorca, Blauquet y Mulet.—Cereols, 1

SOCIEDAD GENERAL DE TRANSPORTES MARÍTIMOS A VAPOR DE MARSELLA

Servicios del mes de Julio de 1905

LÍNEA DIRECTA DEL RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona directamente para Monte-video y Buenos Aires, el día 21 del actual el magnífico vapor francés

FRANCE

LÍNEA PARA EL BRASIL

Saldrá de Barcelona el día 5 de Julio para Bahía, Rio Janero Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

POITOU

Admitiendo únicamente pasaporte de tercera clase. Consignatarios en Barcelona: R. POL y Comp., Dormitorio de San Francisco, 25, pral.

Servicio fijo quincenal entre Marsella, Palma, Argel y viceversa

El acreditado vapor

BASTIAIS

De Palma para Argel el día 19
De Palma para Marsella el día 22

Admitiendo pasaje y carga para dichos puntos

PRECIOS

En primera clase.	25 pesetas
En segunda id.	20 id.
En tercera id.	10 id.

Despacho calle del CONQUISTADOR, 45
Federico Maret—Agente

NUNCA LAS CÁPSULAS PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicamente las «Hemorrhagias» (purgaciones) «Gonorreas» y demás flujos de las vias urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica á «3 pesetas» en todas las farmacias y en Palma á la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2.

Sociedad anglo-Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General (Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio Madrid, Mahón—Talleres en Mahón—Sucursal, Barcelona—Centra Madrid, Alcalá, 93 y 95—Delegación de la casa «Grosley y Brothers» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dawson».—Calderas y máquinas de vapor «Davy Paxman» y «Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transpor de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas de agua.—Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y raeros, drags, guas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentación y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Preservadores graniz.—Motores instalados en España suman más de 30000 caballos de fuerza.

Tienen representantes: BERNARDO ESTEFA Palma de Mallorca

VAPORES DIRECTOS

Línea de la América del Sur

Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, saldrá el día 20 de Julio del puerto de Barcelona el vapor español

ARGENTINO

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

LÍNEA DE LAS ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans, saldrá de este puerto el día 31 de Julio el vapor

CATALINA

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores avisen á la mayor brevedad la carga que tengan que embarcar para reservarse la cuba. Para más informes: dirigirse á los señores Marañez y Planas. Representantes.—San Juan 20—Palma.

Gran fábrica de productos refractarios y de gré

M. CUCURNY

Propietario de las minas de tierras refractarias

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas según croquis.

Ventas de tierras refractarias.

Fabrica: Bordeta, Teléf. no número 3,277.

Despacho: Princesa y Cotonero 6, Teléfono 1,647, Barcelona.

Grageas Farré

DE LEGITIMA PURA DE HUEVO Y CACODILATO DE SOSA

Hasta la fecha son reconocidas estas grageas como el mejor depurativo el único más eficaz.

Son un reconstruyente de primer orden, toman el sistema nervioso, enriquecen la sangre á la vez que la purifican modificando sólo la parte mala al revés de otros depurativos que la rebajan en general perjudicando el organismo.

Sus efectos son tan rápidos y seguros que á las pocas tomas se manifiesta un bienestar general del individuo ó de la persona que padece.

Los que tienen humores herpéticos, ven desaparecer con su uso las manifestaciones de esta enfermedad que sienten en diferentes partes del cuerpo.

Las señoras que tienen el padecido el herpismo en la cara y que les afecta el cutis, al servirlas la mejor y poniéndoseles la piel fina, suave y del color natural.

Venta en todas las farmacias.—Representantes: Boscana Sucesores, Plaza de Cort 8—Palma de Mallorca.

4 á 8 ptas.

por día

Se desean personas de ambos sexos para trabajar en nuestra máquina de hacer calcaeta, simple y rápida; trabajo se gido todo el año á domicilio, sin experiencia. La distancia no importa y vendemos vuestro trabajo.

Dígase: Cam. de LA COL MENA, U. U. U. 5, Calle E. Isabel.—Barcelona.

SE ALQUILA

Por su entarse su dueño se alquila una casa de reciente construcción situada en el punto más pintoresco de San Español con toda clase de comodidades para familia numerosa y jardín. Igualmente se vende todo el mobiliario existente en la misma.

Para informes, Centro de Anuncios

Imprenta de F. Guasp.

Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 años de éxito. Venta en D. Guafarías y Perfumerías.—Barcelona, Plaza Real, 1, Farmacia del Globo.